

**Boletín semanal de noticias
del 09 al 15 de febrero del 2023**

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar la situación de las personas migrantes en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos. Este boletín que compartimos es un resumen semanal de noticias para informarte acerca de la situación de las personas migrantes, las medidas implementadas por los Estados de la región, así como pronunciamientos e informes de organizaciones de sociedad civil y organismos de derechos humanos.

ÚLTIMAS NOTICIAS

Revisa aquí las últimas noticias sobre movilidad humana en la región mesoamericana y Estados Unidos.

Estados Unidos:

[Proliferan fosas de migrantes en 'el corredor de la muerte' en Texas'](#)

(Proliferan fosas de personas migrantes en el 'corredor de la muerte' en Texas)

Milenio 13/02/2023

Maverik, al igual que casi todos los condados fronterizos de Texas, enfrentan una crisis por el exceso de muertes de personas migrantes, algo que ha provocado que la única morgue en la zona limítrofe, ubicada en Laredo, supere su capacidad de almacenamiento de cuerpos al punto de tener que sepultarlos sin previa identificación. Los condados que enfrentan esta problemática son Cameron, Willacy, Brooks o Zapata, conocidos como el "corredor de la muerte" por la cantidad de ranchos inhóspitos que colindan con la línea fronteriza. La negativa del gobierno del estado para aportar recursos a los condados para incrementar la cantidad de morgues provocó a las organizaciones de sociedad civil a conseguir donaciones para pagar los servicios antropólogos forenses y exhumar los cuerpos para identificar a las personas que no tengan identificaciones y además cotejar la identidad de los que sí.

[Acusado del tiroteo masivo ocurrido en 2019 en Texas se declara culpable](#)

Independent en Español 09/02/2023

El hombre identificado como Patrick Crusius, acusado de matar a 23 personas en un ataque racista el 03 de agosto de 2019 en una tienda Walmart en El Paso, Texas, se declaró culpable por los cargos federales que pesan en su contra. El indiciado asumirá responsabilidad por crímenes de odio racial y portación ilegal de armas de fuego, donde también aseguró que planeó el hecho alimentado de versiones erróneas que pesan sobre las personas en situación de movilidad humana. Según documentos judiciales, viajó 10 horas desde su pueblo en Dallas para asesinar mexicanos.

[Biden negocia con AMLO llevar a cabo deportaciones masivas a México cuando expire el Título 42: WP](#)

LatinUS 09/02/2023

La administración de Joe Biden está negociando con México un acuerdo para llevar a cabo deportaciones a gran escala desde el próximo mayo, de acuerdo a declaraciones de 4 funcionarios a The Washington Post, éstas empezarán cuando termine la emergencia nacional por COVID-19 y con ella el Título 42. Estas deportaciones se llevarían a cabo mediante el proceso conocido como “expulsión acelerada”. A pesar de que el gobierno mexicano se ha mostrado renuente en aceptar este acuerdo, “el gobierno de AMLO está mostrando una amplia voluntad para ayudar a Washington”. Sin embargo, este plan de deportación sería distinto porque permitiría a las autoridades mexicanas mantener control sobre elementos clave como la nacionalidad de las personas migrantes devueltas.

¿Qué hay detrás del envío de migrantes de Nueva York a Canadá?

El Tiempo Latino 09/02/2023

Las autoridades del estado y Ciudad de Nueva York ofrecieron a personas migrantes recién llegadas la oportunidad de movilizarse hacia la frontera con Canadá, si es que tienen intenciones de atravesar. El alcalde de Nueva York anunció que se abriría un sexto Centro Humanitario de Respuesta a Emergencias y Socorro para ayudar a hacer frente a la afluencia de personas migrantes que enfrenta esta ciudad, además que apoyarán a las personas migrantes que deseen llegar a Canadá con un ticket de bus para llegar a Plattsburgh, Nueva York, cerca de la frontera de Québec. Las autoridades de Canadá afirman que Estados Unidos se está aprovechando de un Acuerdo Bilateral de Tercer País Seguro firmado en 2002 el que implica que las personas migrantes deben presentar su solicitud de asilo en el primero de los dos países por los que entren y no pueden intentarlo por un segundo paso fronterizo oficial, sin embargo, este acuerdo no regula la entrada por esta zona fronteriza de Plattsburgh por lo que tendrían derecho a solicitar el estatuto de refugiado en Canadá.

CLIMA EN MOVIMIENTO

Conoce las historias de migración por cambio climático en México y Centroamérica



#CLIMAENMOVIMIENTO
www.climaenmovimiento.org



🌍 Antes de seguir leyendo, ¿sabías que para 2050 alrededor de 4 millones de personas de México y Centroamérica se verán obligadas a desplazarse como consecuencia del cambio climático?

Desde CEJIL te presentamos [#ClimaEnMovimiento](https://www.climaenmovimiento.org), un proyecto que narra las historias de quienes han tenido que dejar sus hogares por los impactos del clima. Desde Panamá hasta México, siete medios de comunicación te presentan investigaciones periódicas para acercarte a los retos y las resistencias de estas comunidades desde la voz de sus protagonistas.

🔥💧🌿 Visita nuestra web para leer los reportajes; encontrar más información sobre movilidad humana y cambio climático; y conocer más sobre las posibles rutas para la protección de esta población 👉 climaenmovimiento.org

México:

[Identificados 9 de los 14 migrantes encontrados en un canal de riego en Nuevo León](#)

(Identificadas 9 de las 14 personas migrantes encontradas en un canal de riego en Nuevo León)

El País 13/02/2023

La Fiscalía General de Nuevo León ha identificado los cuerpos encontrados, 8 son de nacionalidad guatemalteca, uno era menor de edad. El incidente fue provocado en el Kilómetro 30 de la carretera que va desde Pesquería a Los Ramones, se encontró una camioneta sumergida en un canal de riego, la causa de la muerte fue por asfixia por inmersión, según las autoridades de la Fiscalía, sin embargo aún no se puede identificar cómo pudo producirse el incidente, por qué las personas no pudieron salir del coche y cuánto tiempo quedaron atrapadas. Ante la nueva tragedia, los diputados locales accedieron a trabajar en una nueva Ley Estatal de Migrantes a ser aprobada antes de mayo de este año.

[López Obrador asegura que nueva política migratoria de Biden da resultados](#)

Swissinfo.ch 13/02/2023

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, aseguró este lunes que las políticas migratorias de Estados Unidos han dado resultados para controlar el flujo migratorio, asegurando que se está “dando una oportunidad a los que quieren ir a Estados Unidos puedan, mediante un trámite, obtener una especie de visa de trabajo”, además que el número de deportaciones ha reducido. Asimismo afirmó que en México los flujos migratorios han reducido porque en el sureste se construyeron parques industriales en año pasado que ha provisto de empleo a muchas personas.

[Más de 31 mil mexicanos intentaron cruzar a EU de manera irregular](#)

El Imparcial 13/02/2023

Según la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP), 31.052 personas de México intentaron cruzar a Estados Unidos de manera irregular entre octubre de 2022 y febrero de 2023. Los reportes detallan que entre los detenidos habían niños, niñas y adolescentes, hombres e incluso familias completas que fueron arrestadas en el sector de San Diego.

[Moviliza a migrantes falso mensaje de que entrarían a EEUU para ser enviados a Canadá](#)

(Moviliza a personas migrantes falso mensaje de que entrarían a EEUU para ser enviados a Canadá)

La Verdad 09/02/2023

Cientos de personas migrantes varados en Ciudad Juárez se movilizaron la noche del miércoles, 08 de febrero de 2023, por el borde del Río Bravo, por un falso mensaje distribuido por WhatsApp de que serían recibidos por Estados Unidos para llegar a Canadá. Estos se empezaron a concentrar a la altura de la Plaza de la Mexicanidad y caminaron sobre el borde hasta casi la Avenida Francisco Villarreal formando una fila de varios kilómetros rumbo al marcador 42, límite fronterizo. La mayoría de personas eran de nacionalidad venezolana, el rumor empezó a correr en Nueva York de que las autoridades migratorias estarían enviando a las personas migrantes con boletos pagados a Canadá. Este rumor fue desmentido por el alcalde Eric Adams.

Guatemala:

[Remesas suben 17% en enero; mayor migración empuja el crecimiento](#)

La Hora.gt 09/02/2023

Durante el primer mes del 2023, las personas guatemaltecas residentes en el exterior enviaron un acumulado de US\$1,386.5 millones, lo cual representa 17% más de lo enviado en enero de 2022, según lo concluyó la última conferencia de la Junta Monetaria. El mayor envío de divisas proviene de los Estados Unidos, donde el incremento en las tasas de migración, el aumento de oportunidades de trabajo para labores realizadas por personas migrantes y la subida salarial son factores que provocaron el crecimiento registrado estos últimos años. Por su lado, Alfredo Blanco, vicepresidente del Banco de Guatemala (Banguat), prevé que el ingreso de remesas en 2023 se mantendrá hasta llegar a los US\$19,400 millones, siguiendo una tasa de crecimiento de 7.5%. Las remesas son consideradas un apoyo para el consumo nacional y representan el 88% del gasto en el Producto Interno Bruto (PIB) del país.

[Identifican a cuatro guatemaltecos víctimas de accidente en Nuevo León](#)

La Hora.gt 11/02/2023

El Ministerio de Relaciones Exteriores informó que fueron finalmente identificados los

últimos cuatro de ocho personas migrantes guatemaltecas fallecidos en un accidente ocurrido el martes 7 de febrero en el municipio Pesquería, en Nuevo León, México. Según la Cancillería, se logró establecer la identidad de los connacionales por medio de sus huellas dactilares. Las familias de las ocho víctimas identificadas asistieron a la delegación de Quetzaltenango para llenar los formularios de repatriación, cuyos gastos serán cubiertos por el gobierno guatemalteco hasta la capital. Mientras, el Consejo Nacional de Atención al Migrante de Guatemala (Conamigua) se encargará del traslado de los cuerpos hasta los municipios de donde son originarios.

El Salvador:

[Estados Unidos deportó a Arnoldo Vásquez Alvarenga a El Salvador](#)

América Económica 13/02/2023

EE.UU. deportó a El Salvador un ex-oficial militar registrado como partícipe en la masacre de San Sebastián, perpetrada en 1988 en el contexto del conflicto armado interno ocurrido entre 1980 y 1992. De acuerdo con un comunicado compartido por la Embajada de EE. UU. en El Salvador, Operaciones de Ejecución y Deportación, se expulsó a Arnoldo Antonio Vásquez Alvarenga, un ciudadano salvadoreño de 60 años que era ciudadano estadounidense por naturalización. En febrero de 2017, la Oficina de Litigios de Inmigración presentó una demanda ante el Tribunal de Distrito de los Estados Unidos para el Distrito Este de Texas para que ocurra la revocación de la ciudadanía de Vásquez Alvarenga con fundamentos en su rol durante "la ejecución extrajudicial y el subsiguiente encubrimiento".

Honduras:

[Buscan asilo humanitario migrantes con discapacidad](#)

Zócalo 12/02/2023

El recorrido por México para llegar a Estados Unidos le costó a José Noe, personas migrante originaria de Honduras, y a algunos de sus acompañantes sus extremidades inferiores, tras una caída en el tren que se dirigía a Querétaro. Si bien logró recibir asistencia médica en México y goza de acompañamiento en un albergue en Piedras

Negras, en vista de las recientes políticas migratorias de EE.UU. se encuentra imposibilitado de acceder al parole humanitario que ofrece, puesto que no obtiene acceso a la página ni al aplicativo, por lo que se encuentra varado en el país vecino hasta encontrar soluciones.

[Honduras registró el ingreso de casi 19 mil migrantes en enero](#)

Tiempo 11/02/2023

De las casi 19,000 personas migrantes que han ingresado en el país tan solo en enero del año presente, el Instituto Nacional de Migración indica que cerca 10,000 son hombres, otros 4,500 son mujeres y un aproximado de 3,900 son niños, niñas y adolescentes provenientes de Cuba, Haití, Ecuador y Venezuela, entre otros. Se identificó que entre las rutas de acceso más usadas se encuentran los departamentos de El Paraíso y Choluteca.

[Honduras habilita centro para atender a migrantes en frontera con Nicaragua](#)

Canal Antigua 11/02/2023

El flujo de personas migrantes irregulares extranjeros que llegan a Honduras como parte de la ruta migratoria hacia Estados Unidos ha aumentado considerablemente, según cifras oficiales del Instituto Nacional de Migración (INM), que apuntan a que solo en el pasado mes de enero ingresaron de manera irregular 18.879 personas de diversas nacionalidades, cifra que supera en casi 1.000% a la registrada en enero del 2022. Por lo tanto, el gobierno de Honduras ha informado que habilitó un Centro de Atención Temporal para Migrantes Irregulares en la ciudad de Danlí, cerca de la zona fronteriza con Nicaragua. El refugio se inauguró el 16 de enero y a la fecha, atiende a 150 personas por día, aunque las autoridades reconocen que su capacidad es insuficiente para hacer frente a la llegada de extranjeros. En la primera semana de febrero, las cifras del INM apuntan que el ingreso de personas migrantes irregulares ya asciende a 25.094.

[Drástica caída en número de extranjeros que residen en San Pedro Sula registra migración](#)

Diario La Prensa 10/02/2023

Dadas las restricciones por la pandemia ha ocurrido una disminución del número de personas extranjeras que residen en San Pedro Sula, capital industrial de Honduras, donde llega la gente por motivos de trabajo, negocios y estudios. En el 2016 el Instituto Nacional de Migración había registrado 12,000 personas extranjeras que residían en la ciudad; no obstante, post pandemia de COVID-19 la cifra disminuyó a 7,535, de los cuales solamente 3,038 cuentan con residencia oficial y el número restante solo con permisos especiales de permanencia. Se busca empezar a generar nuevas oportunidades de empleo y de negocio para atraer más residentes mediante el trabajo de organizaciones gremiales como la Cámara de Comercio e Industrias de Cortés.

3. GATOENCERRADO EL SALVADO

El Corredor Seco centroamericano es una de las regiones del mundo más impactadas por la crisis climática. Allí, mujeres cuidadoras han implementado técnicas agroecológicas para conseguir soberanía alimentaria. Solo así han logrado sobrevivir en un lugar que hace insostenible la vida.

#CLIMAENMOVIMIENTO

#ClimaEnMovimiento: Lee el reportaje de #ElSalvador aquí  

Nicaragua:

[Migración aumenta divorcios unilaterales en Nicaragua, según experto](#)

El canal del orgullo nicaragüense 12/02/2023

Entre el 2021 y 2022 se llevaron a cabo 6,000 divorcios en Nicaragua, según la Dirección General de Comunicación. Norman Moraga, un abogado y notario, ha mencionado que puede estar relacionado con la migración, “pues afirma que muchos nicaragüenses deciden divorciarse antes de emprender el viaje hacia otro país, y en otros casos, los que se quedan en Nicaragua, solicitan el divorcio de manera unilateral”. Es usual que las parejas de Nicaragua, cuando quieren migrar, se queden una de ellas en el país, y por eso se da un conflicto posteriormente.

[Migración y Extranjería facilita los servicios en línea para trámites migratorios](#)

El 19 Digital 10/02/2023

La oficina de Servicios de Trámites Migratorios en Veracruz mencionó que cualquier persona nicaragüense o persona extranjera debe solicitar una cita mediante la página web si es que requieren ser atendidos en Managua o Setrami.

[España ofrecerá la ciudadanía a los presos políticos liberados de Nicaragua](#)

CNN 10/02/2023

España ofreció a las 222 personas deportadas “un camino a la ciudadanía”. No especificaron detalles de esta oferta, y tampoco mencionaron qué tan rápido ellos podían conseguir la ciudadanía. Hasta determinar esto, estas personas siguen en EE.UU, donde se les otorgó libertad condicional humanitaria por dos años, para poder permanecer en el país y tener ese tiempo para solicitar protección internacional.

[Nicaragua expulsa a EE.UU. a 222 presos políticos por «traición a la patria»](#)

La Hora 09/02/2023

El jueves 09 de febrero el Estado nicaragüense deportó a 222 personas opositoras del

gobierno que, según lo que se menciona, son “traidores de la patria”. Estas 222 personas estaban privadas de la libertad. De la misma manera, se les ha privado de sus derechos políticos, es decir, están inhabilitados de ejercer un cargo en la función pública o de elección popular de manera perpetua. Además, se les suspendió sus derechos ciudadanos de por vida. El mismo jueves llegaron a Washington.

Costa Rica:

[Pino participa en Conferencia de Seguridad en Costa Rica](#)

(Ministro de Seguridad Pública de Panamá, Juan Manuel Pino, participa en Conferencia de Seguridad en Costa Rica)

Eco TV Panamá 09/02/2023

Juan Manuel Pino, ministro de Seguridad Pública de Panamá, junto con el viceministro, Ivor, Pitti, tuvieron una reunión bilateral con el ministro de Costa Rica, Jorge Luis Torres Carrillo, para tratar sobre la migración; específicamente, querían analizar la situación de las fronteras entre los dos países

Panamá:

[Panamá rechaza informe de ONU sobre migración irregular](#)

Prensa Latina 12/02/2023

Juan Manuel Pino, el ministro de Seguridad, mencionó que el Estado panameño va a responder al informe del Relator Especial de la ONU. Pino expresó que el Ministerio Público trabaja en los campamentos de recepción de personas migrantes, y allí “no hay ninguna denuncia formal por violación en contra de funcionarios”. Sin embargo, según Felipe González, el Relator Especial sobre los derechos de los migrantes, en su informe detalla varias denuncias de personas migrantes en situación irregular que se encuentran en las llamadas Estaciones de Recepción Migratoria, las cuales se encuentran en las fronteras sur. Estas denuncias son de varios temas, como abusos sexuales, pero también malos tratos en general, por parte de las autoridades de las estaciones.

[En lo que va de año, la cifra de migrantes que cruzó el Darién es la misma que 5 meses de 2022](#)

EV TV 09/02/2023

Este año más de 31,000 personas en situación irregular han cruzado la selva del Darién para poder ir a Estados Unidos; esta fue, aproximadamente, la misma cifra de los primeros 5 meses del año anterior (de enero a mayo). Específicamente, en enero llegaron aproximadamente 24,000 personas y en febrero han cruzado hasta ahora 6,900 aproximadamente. Los países de origen que más se ven cruzando son Haití (12,500 aproximadamente), Ecuador (8,200 aproximadamente), Venezuela, India y Colombia. Se ha determinado que en el 2023 han llegado más personas que antes de la parte sur de Latinoamérica, como Ecuador y Colombia.

[Crece migración de ecuatorianos por el Darién, advierte Panamá](#)

Primicias 09/02/2023

De las personas que han cruzado el Darién en el 2023, las personas ecuatorianas son la segunda nacionalidad que más se ven pasando por la selva, luego de Haití. Se determinó, por otro lado, que ha habido un incremento no solo de personas ecuatorianas, sino también de colombianas. También, es importante mencionar que, debido a las restricciones que impuso EE.UU, la cantidad de personas venezolanas se redujo, y esto puede evidenciarse con el hecho de que esa fue la nacionalidad que más cruzó el Darién el año anterior.

Regional:

[Centroamérica debe apostar por la integración para afrontar problemas comunes](#)

Swissinfo.ch 09/02/2023

El Instituto Centroamericano de Estudios Fiscales (ICEFI) considera necesario apostar por una integración que permita mejorar las condiciones de vida de sus habitantes y evitar la migración, principalmente porque las economías centroamericanas tienen economías muy pequeñas pero que se necesitan gestionar recursos de manera conjunta para realizar reformas estructurales en el ámbito social, educación, salud y

protección social así como asistencia económica y adaptación ante los retos de la migración y mitigación del cambio climático. Además que el futuro de las economías centroamericanas dependen del dinero que las personas migrantes envían a sus países de origen evitando que las crisis económicas de la región sean peores. Sin embargo, recalca que los gobiernos centroamericanos deben proteger a las personas a través de mejoras en el presupuesto para sectores como la educación y salud, además de motivar la inversión pública.

Pronunciamientos e Informes:

[Un informe de la ONU denuncia que autoridades de Panamá abusaron sexualmente de migrantes que cruzaron el Darién](#)

El País 11/02/2023

Según un informe de la ONU, el personal del Servicio Nacional de Migración y del Servicio Nacional de Fronteras, las cuales son Estaciones de Recepción de Migrantes, han abusado sexualmente a personas migrantes. Específicamente, hay denuncias de mujeres y niñas que se alojan en estas estaciones, y que, como no tienen dinero para transporte, el personal les ofrece permitirles subir a buses como condición. Es importante mencionar que las personas no están permitidas salir de las estaciones si les faltan documentos y si están de manera irregular. Finalmente, las condiciones en las estaciones son deplorables.

[La migración no es un problema, hay que aprovecharla en materia laboral](#)

El Economista 10/02/2023

La Secretaría de Trabajo de México tuvo un papel relevante en la X de Líderes de América del Norte ya que consiguió formalizar compromisos con Estados Unidos para proteger los derechos de los trabajadores y trabajadoras migrantes mexicanas en aquel país, afirmaba el Subsecretario de Empleo y Productividad Laboral. En estos acuerdos se firmó un memorándum de entendimiento en el cual se formaliza la vía, con este documento habrá un mayor respaldo y seguridad para los flujos migratorios en materia laboral, se firmó en seguimiento a la Declaración sobre Migración y Protección de Los Ángeles de junio de 2022.

[Un laboratorio para estudiar y combatir la xenofobia](#)

El Espectador 10/02/2023

El jefe de la Unidad de Migración del BID, Felipe Muñoz, habla de la iniciativa que lanzaron para ayudar a plantear estrategias contra los prejuicios alrededor de la migración. El Laboratorio de Percepción y Migración lanzó a principios de año como un proyecto de largo aliento que busca estudiar y plantear estrategias relacionadas con la opinión pública acerca de asuntos migratorios en la región mediante herramientas que permitan medir en toda América

Latina y el Caribe qué piensa la población respecto de los flujos migratorios en la región y actuar hacia la integración de las personas en situación de movilidad humana. Además, generar una visión de que la migración genera efectos positivos y los estudios del laboratorio muestran que incluso habrá efectos positivos fiscales en los países de la región.